



ADULTOS MAYORES Y LA PERSISTENCIA DE LA MEMORIA HISTÓRICA

Desde la historia y la antropología el Centro INAH Chihuahua hace una reflexión sobre la valoración de la importancia del papel de las y los adultos mayores en la sociedad, vistos no sólo como miembros fundamentales de las familias sino como agentes preservadores de la memoria histórica, fuentes y transmisores de la tradición oral en las comunidades.

El pasado miércoles 16 de junio, como parte del ciclo de conferencias comunitarias organizado por la asociación civil Girasoles, encargada de brindar oportunidades de desarrollo a personas mayores de Ciudad Juárez, el antropólogo Jorge Carrera Robles presentó su ponencia “Memoria histórica y tradición oral en los adultos mayores”.

La tradición oral es la manera popular de cómo las generaciones de una comunidad preservan los saberes y conocimientos de la cultura a la que se pertenece, “es la que da continuidad para que nuestra cultura sea más fuerte y no muera con el deceso de las personas, sino que continúe de padres a hijos y así sucesivamente”, explica Carrera Robles.

El encuentro con las y los abuelos, padres, madres, hijas e hijos, es una buena oportunidad para conocer historias de familia que, aunque parecieran ser sólo anécdotas, dotan de visión y contexto a una sociedad; estas pueden aportar elementos de tradiciones cívicas y religiosas, gastronómicas, laborales, de vida comunitaria y hechos históricos relevantes.

Su recuperación puede ser a través de testimonios, fotografías o grabaciones en las que no únicamente especialistas pueden intervenir sino la propia familia a manera de atesorar costumbres y tradiciones, ya que “una comunidad que preserva su memoria histórica, es decir, que la mantiene viva, tiene que volver a ver a sus adultos mayores como fuente de saber y conocimiento”, concluye el antropólogo.

